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■羅永光博士
信義宗神學院

要理解聖靈和祂的工作，本身已經是

一個很大的困難，即使求教於教牧，甚至

神學家，所獲得的答案也很可能會似明非

明。信義宗教會在聖靈教義方面的教導普

遍不甚重視，在面對當代靈恩運動的影響

時，又有進退失據之感。我們很自然有個

疑問，信義宗的聖靈觀是否在教義和信仰生

活中的一個缺環？

路德神學不但是信義宗教會的教義依

據，它甚至成為了基督新教神學的基礎。

然而，我們必須承認，有關聖靈方面，

路德並沒有留下太多著作，也沒有提供

一套完整的聖靈論。在他之後的三百

多年，我們沒有找到多少有關路德的

聖靈論的研究或論述。可能因為一

般的理解正如奧圖（Rudolf Otto）

那樣，認為聖靈論在路德的神學中

沒有重要的位置吧。直到一九四四

年，Regin Prenter在他的博士論文

Spiritus Creator（創造的靈）中，聲稱聖靈論在路德

的神學裡是一個不可或缺的重要課題，並強調對於認

識路德的整套神學，他的聖靈論有關鍵作用，這才引

起不少學者研究和論述路德的聖靈觀。在此，我們沒

有必要進入學者們的討論，筆者的選材是路德的《大

問答》中論述信經的第三段和他在聖靈降臨主日的家

庭崇拜的一篇講章，因為這兩份文獻對我們這些信徒

更有意義，更為有益。

信經是基督徒信仰的總綱，是判別異端的標準。

在《大問答》中我們可以見到，有關聖靈的信仰方

面，甚麼對路德至為重要，他是如何解釋的。以下三

點值得我們注意：

第一，雖然路德認為最好以「論成聖」作為信

經第三段的標題——那就是把重點放在聖靈的工作方

面，然而聖靈的工作的前提乃是聖靈的位格。路德因

而從三一論的角度分別指明天父被稱為創造主，基督

稱為救贖主，而聖靈則稱為成聖主。這說法乃建基於

他相信天父賜我們一切受造物，基督賜我們祂一切的

工作，聖靈則賜祂一切恩賜。他更指出，創造已過

沒有聖靈的教會？
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去，救贖已成功，但聖靈仍繼續祂的工作直至末

日。的確，不論說及聖靈的位格還是聖靈的工

作，對路德而言都不能與三一論切割。

第二，路德的聖靈論不但不能與三一論切割，也

不能與其基督論切割。他教導「我信聖靈」的意思就

是「我信聖靈使我成聖」，而成聖就是「帶領我們歸

向基督」。因為若非藉聖靈的宣講，打開我們的心，

我們永不能知道基督任何事，也不能相信及接受祂作

我們的主；不宣講基督的地方，便沒有聖靈創立、呼

召及聚集基督教會。

第三，對路德而言，聖靈工作的重點和特點並

非表現在讓人說方言或行神蹟，而是「聖徒相通，罪

得赦免，肉身復活與永生。」也就是建立基督教會，

即由聖靈召集一群有同一信仰、心思與意念的人，組

成一個「聖徒群體」，並賜予她各種恩賜，以愛心聯

合，不分派別。此外，路德認為，雖然成聖已經開

始，並日日增長，但我們只享受半純潔和半成聖，要

繼續靠賴聖靈藉著道在我們裡面工作，日日賜予赦

免，直至不再需要赦免。

雖然在信經的講解中，路德也認為成聖是一個過

程，他對此卻不多解釋。到底信徒是否必須努力地靈

修才能達成聖之境？他又如何解釋聖靈充滿呢？

當路德在聖靈降臨節以使徒行傳第二章講述聖

靈充滿時，明顯地把焦點放在聖靈的工作和人的生命

表現之上。他首先從五旬節與逾越節的關係解釋聖靈

降臨節。五旬節是上帝所命令，規定在出埃及之後的

第五十天，猶太人必須守為聖日。因為上帝在那一天

透過摩西向以色列人頒授十誡，展示祂對祂子民的要

求和心意。路德認為五旬節令猶太人感到十分恐懼，

因為律法的要求是嚴厲的，沒有人能夠完全遵守。然

而，聖靈就在基督復活後的那一次五旬節降臨。

路德把這次記載於新約的五旬節與舊約的五旬節

區分，並賦予新的意義：因著聖靈的降臨，五旬節不

再令人恐懼，相反的是充滿喜樂；信徒不再活在律法

之下，而是活在恩典之中。聖靈的降臨不像律法只控

制人的行為，而是感動人心，使人火熱地遵從聖道。

聖靈的降臨使人認識並相信真正的代罪羔羊是耶穌基

督，他超越猶太人於離開埃及時為避免殺長子之禍而

宰殺的羔羊。在那一天，聖靈不但使信徒明白聖經，

更賜予他們講方言的能力，向以色列以外的人傳揚基

督，教導福音聖道。在那一天，聖靈成為禱告之靈，

使信徒懂得仰望上帝，向祂呼求。因著聖靈的降臨，

信徒的生命不但有決定性的改變，其改變更成為基督

信仰的見證。

路德是受感於聖靈推動宗教改革，更新教會。然

而，他不是狂熱派，只在信仰教導和改革事工上追求

和跟隨一種靈恩式的領受。他的聖靈觀對今天的教會

有多大意義和作用呢？假如信義宗的聖靈觀在教義和

信仰生活中真的是一個缺環，責任誰屬呢？我們又如

何補救呢？
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耶穌離世之前對門徒說︰「我要求父，父就賜

給你們另外一位保惠師，使他永遠與你們同在。他就

是真理的靈，是世人不能接受的。因為他們既看不見

他，也不認識他；你們卻認識他，因他常與你們同

在，也要在你們裡面。」（ 約十四16-17 ）

耶穌愛祂的門徒，離世之前還叮嚀、吩咐、教導

門徒當怎樣行，又怎會撇下他們不顧呢？因此，祂差

了聖靈與門徒並我們同在，聖靈引導我們認識真理、

提醒我們知罪歸正、更新我們的生命，也叫我們時常

努力地結出仁義的果子。

在過去三十多年的牧會生涯中，經歷過無數次聖

靈同在同工的時刻，印象較深刻的也為數不少。有一

次，有位肢體來到辦公室，心情不佳，悶悶不樂又一

聲不響，幾經引導才說出心中不快。誰知不說還好，

一說之下情緒就來了，愈說愈激動，眼淚隨之而來。

我多方勸解，她仍是執迷不悟，只是一味地說：「我

對他那麼好，那麼愛他，為甚麼他這樣待我？」我覺

得自己已施展渾身解數，多方安撫，仍不得要領，惟

有默默地求聖靈幫助。此時，剛有另一位教牧經過，

他只聽到肢體說︰「我對他那麼好，那麼愛他，為甚

麼他這樣待我？」就順口回應說：「那是愛嗎？愛是

不求回報的，像耶穌愛我們一樣。」肢體聽到後，一

下子停了眼淚，呆了一陣，又像恍然大悟似的，連連

點頭，喃喃自語地走向聖殿禱告去也。

聖靈的工作，需要我們謙卑自己，走到祂面前，

請求祂與我們一齊同工，有祂的同在，往往發生出人

意外的結果。這幾年，由於輔導的個案多了，而且個

案複雜，就算是基督徒，也是難以處理。故每一次見

受導人之前，均切切求聖靈幫助，讓我有智慧說合宜

的話語，有智慧去分析個案和尋求解決之道。最重要

的是若要人願意知罪悔改，那就非聖靈參與不可。感

謝聖靈過去的同在同工，相信現在及將來都是一樣，

讓走近祂的都有美好的生活。

■陳錫妹牧師
榮真堂牧養中與聖靈同工
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歷，同時不斷留意這把住在自己內心的聲音。開始

時，這聲音就像敲門聲一樣小小的，但愈留意，它就

愈響亮，終有一天它會變得與自己的聲音一樣大了。

的確，我們與聖靈的關係疏離，就會聽不到祂的

聲音，甚至不理會祂的告誡。惟有多聆聽，多操練，

就能經歷聖靈的作為，與上帝也會愈來愈親近，這就

如考試一樣，只要不停練習，不停測試，表現就會愈

來愈好。

3.	 你怎樣經歷聖靈的感動或工作？

李頌恩姊妹自小在教會長大，很多聖經故事都能

倒背如流，很多道理都知曉。但有一段時間她看見身

邊的同伴都離開教會，使她不禁質疑上帝，為甚麼只

剩下自己？為甚麼身邊沒有同行者？為甚麼祂不插手

改變？經歷一段掙扎，她從教會一次的乘風航福音營

裡，發現上帝安排了另一群同行者給她，他們一直都

在，而她也從不乏同行者。上帝聽到了她的禱告，而

聖靈則引導她重新返回教會。

從李姊妹分享中，我們知道經歷了上帝拆毀再重

建的浩大工程，我們的信心便真實無偽，我們便會明

白何謂完全信靠，完全放手。

三位年青人都強調，我們不但要在理性上知道上

述的道理，還要在感知上接受：不要以為自己不相信

聖靈，聖靈就不存在。不論你相信與否，聖靈一直都

住在你心裡，從不離開。

■本報記者：姜妙韻姊妹
靈安堂

聖靈工作在我身―
採訪靈安堂年青教友

陳軒泰弟兄、李頌恩姊妹、陳嘉兒姊妹三位年青

人在教會生活多年，現在更擔當不同的事奉崗位，服

侍教會。在他們的信仰歷程中，他們是怎樣經歷聖靈

的同在？本期《信義報》邀請他們分享聖靈在他們身

上作的神蹟奇事。

1.	 聖靈的工作是甚麼？

三位年青人都覺得聖靈是一把時常提醒，和觸

動人內心的聲音。這聲音能夠把我們從世俗的網羅救

出來，帶領我們回到上帝那裡，並且重新相信跟隨上

帝。陳嘉兒姊妹認為，當我們被負面的情緒思想牽

絆，聖靈便會鼓勵並幫助我們；當我們常與上帝「講

數」，聖靈就教導我們經歷順服；當我們與上帝更親

密，聖靈就幫助我們結出果子，走在成聖的道路上。

她感受最深的，是當我們已不懂得怎向上帝呼求，聖

靈會用說不出的歎息為我們禱告（羅八26）。

2.	 人可以如何經驗聖靈的工作？

陳軒泰弟兄是位中學教師，他分享有一次在學校

責備一位同學，過後那同學已不把事情放在心上，但

他卻耿耿於懷，直覺有一把聲音斥責自己做錯了，要

回去向同學道歉。於是，他立即寄發一個短訊向那同

學致歉，這不但令對方感到很驚訝，同時也令他們的

關係改善了。他認為這正是聖靈的提醒，即使自己沒

有做錯，也要趕緊與同學和好。

從陳弟兄的分享，我們得知在生活中不斷去經
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為何老齡通識，人人要識？

人老了都會掉牙？

年紀大了一定無記性？

老了就會變矮？

老人家抑鬱好正常？

這些問題很少人能提供正確答案，漸漸變成了一

些廣泛流傳的謬誤……

年老對於青年人而言是一件遙不可及的事，對

長者的印象也是來自表面的接觸，關於長者的知識也

大多是道聽途說，更莫說是規劃自己退休後的人生。

筆者在長者中心接觸不少長者，還記得與一位長者傾

談時，她說：「別以為人生很長，不經不覺我就已經

六十幾歲！」聽到這句話，我也驚覺人生匆匆。

某天，團隊成員忽發奇想，「不如試試大玩老齡

通識？」意念一出，大家立即埋首草擬計劃書。去年

九月起，我們獲滙豐社區夥伴計劃資助五十萬，於北

區及大埔區推行為期一年的「生命全接觸之旅——玩

轉老通識」計劃，以活潑好玩的方式推行老齡通識教

育，同時培訓義工學習生命故事手法，為長者完成生

命故事，讓年青一輩從中得著啟發，承傳文化智慧，

為長幼創造愉快的互動經驗。

由資料搜集到活動構思，筆者與團隊同事也花過

不少心思！傳統單向的講座欠缺新意，於是我們決定

以互動有趣的老齡通識問答比賽引起青年人興趣，還

加入是非題、創意題和感觀題等，齊玩齊學！自計劃

開展以來，由小學生到大學生都非常投入，連老師都

表示好玩！有了第一身的體驗和思考，大家就有深刻

的感受和體會。同時，年輕長者如「信義男爵樂團」

等到場與學生互動及演出，給老師和學生一份驚喜。

這活動讓青年人見識到新世代的長者仍然有心有力、

敢於夢想，充實快樂的人生也不是年輕人的專利！

為何老齡通識，人人要識﹖如果年青人從小知

道愛護牙齒就不一定會掉牙；維持骨骼健康就不一定

會變矮，換來的也許是他們晚年的健康。又如果年青

人知道長者抑鬱是有方法應對的，或許他們會懂得更

關愛身邊的長輩。人口老化是全球趨勢，香港亦不例

外。政府二零一五年九月發布了最新的人口推算，香

港六十五歲以上的長者人口現有約一百一十萬，即每

七個人便有一位是長者。到二零六四年（約五十年

後），男性的平均預期壽命為八十七歲，女性更增至

九十二歲半。正確認識老齡、掌握資源、及早規劃晚

年，已是必修科，不分老幼。

■黎瑞琳
本會社會工作員

老齡通識，
人人要識
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我們一齊坐在沙發上

假日的白天在露台上晾開

我說天氣真好，你看了一眼

煙灰缸狹窄的䧟溝裡

小截香煙兀自在燃燒

如果只是一程公車不拘站頭

也無所謂誰跟誰同坐

如果只是某個公園

嬰兒車的影子給輪椅輾過

在許多的出入口

但我的茶是你泡的

我看著煙看著陽光在扭動

我的肺葉給拉直如路

你的咳嗽斷續，只是站前的鈴響

假日的白天正細細在摺疊

只餘下一角了

基督教信仰裡，瀰漫著父愛與我們的關係。這

種微妙的關係把我們和父神緊緊地扣在救贖與懊悔之

間。

《假日》這詩是一幅悄寂的畫，從一張沙發開

始，看到畫面慢慢拉開之後故事的發展，人生際遇

就像公車與站頭，然後是「嬰兒車的影子給輪椅輾

過」。生命交替出現「在許多的出入口」，這種必然

「也無所謂誰跟誰同坐」了。

與父親一同坐在沙發上——
賞析胡燕青的詩作《假日》

胡燕青的詩，筆觸纖細柔潤，字裡行間流露出

溫暖的情感，如果讀她的詩比喻以鏡頭說故事，我們

會看到她如何善用微距柔鏡：「煙灰缸狹窄的䧟溝裡

／小截香煙兀自在燃燒」、「嬰兒車的影子給輪椅輾

過」又如「但我的茶是你泡的／我看著煙看著陽光在

扭動。」

這齣緩慢得像默劇的演出，只有首段的旁白「我

說天氣真好，你看了一眼」與末段的「你的咳嗽斷

續，只是站前的鈴響」，聲息微細，除此，全詩的鋪

排都是靜寂無聲。

最後故事再帶出《假日》的白天正細細在摺疊，

只餘下一角了。正好呼應回詩作開始時的首兩句：

我們一齊坐在沙發上

假日的白天在露台上晾開

作者介紹

路雅，原名龐繼民，詩人和印刷公司董事。曾

任香港傷殘青年協會主席、並獲《時代青年》徵詩比

賽亞軍。自二零零三年起，致力推廣本土文化，策劃

多個大型的詩畫籌款活動，計有「活」、「融」、

「源」、「旦」及「岸」等。《詩雙月刊》、《詩網

絡》編委。著有詩集：《活》、《生之禁錮》、《時

間的見證》等。

■路雅
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有人曾經說過：一個國家若是沒有詩，就沒有靈

魂。這句話是不是過重了？

大概我們平日所想到的詩就是小時背的幾首唐

詩，中學時徐志摩的《再別康橋》，和詩篇裡幾首著

名篇章，詩有那麼重要嗎？

 讓我們看看以下這首在二零一四年十月，由詩

人余秀華撰寫，於中國互聯網上爆紅的詩章：

《穿過大半個中國去睡你》◎余秀華

其實，睡你和被你睡是差不多的，無非是

兩具肉體碰撞的力，無非是這力催開的花朵

無非是這花朵虛擬出的春天讓我們誤以為生命被重新

打開

大半個中國，甚麼都在發生：火山在噴，河流在枯

一些不被關心的政治犯和流民

一路在槍口的麋鹿和丹頂鶴

我是穿過槍林彈雨去睡你

我是把無數的黑夜摁進一個黎明去睡你

我是無數個我奔跑成一個我去睡你

當然我也會被一些蝴蝶帶入歧途

把一些讚美當成春天

把一個和橫店類似的村莊當成故鄉

而它們

都是我去睡你必不可少的理由

對不起！這不是基督徒的作品，如果它令你想起

性愛的畫面，讓你懷疑是不是翻錯了報章的風月版，

很抱歉！但這不是為色情而色情的作品啊！作者患有

腦癱，是一位湖北橫店村的農婦。這短短的詩透露

出窒息的生活，人對愛情過分的期許，和詩的語言特

色：

1. 詩用精煉的文字：光是一句「穿過大半個中國

去睡你」就夠震撼，夠你大半天回味。是甚麼驅使一

個人走遍千山萬水，就是為了和另一個人睡覺呢？人

為甚麼落得這樣不顧一切呢？每個讀者都可以由詩句

而啟動自己的聯想。我想起一些人，為了很短暫的浪

漫，瞬間的溫存，就算是學富五車之士，有時候，甚

麼也可以豁出去。

2. 詩用活潑的意像：生活的絕望和無助中（火

山在噴、河流在枯、政治犯、瀕危的生物、槍林彈

雨），人把無限的需要寄託在愛情（性愛）裡，把無

數的黑夜摁進黎明，把無數個失落的我投放在一段激

情中，以為是一條出路，其實可能都不過是「虛擬出

的春天」。當全中國有數百萬人被這首詩打動時，關

心老百姓的領導人是不是應該反省一下，國家出了甚

麼問題？

3. 詩既顯露也隱藏：不同的讀者可以對詩有不同

的反應，各自對號入座，各取所需。詩好像說了些甚

麼，卻因為言語精簡，也好像甚麼也沒有說，不同的

人就有不同的解讀。詩人不用向你解說原意是甚麼，

因為詩在你手中，就有了新的創造。在一個缺少出路

和言論自由的國度裡，詩歌讓詩人和讀者都找到宣洩

和淨化的出路。

4. 詩的超越向度：詩中沒有一個地方提到上帝，

不過，當中對愛情的追逐和爆發力是大得驚人的，這

斷不是人渺小的小我（ego）可以隨意調動和架馭的

力量。上帝造人時把「永遠」放置在人心裡（傳三

11），故人會渴求長遠的安身立命和恒久的愛情歸

屬。當人渴望愛時，很容易被這原始的衝動帶錯路

（被蝴蝶帶入歧途，把讚美當成春天），以為與某人

的激情可以解決這許多生活的困局。卻不知愛的本源

就是上帝（約壹四19），若無福音的引導，人只會活

在自欺中。

好的詩能淨化生命，直指真相，為枯乾困迫的生

活提供想像空間。你是不是也要讀一點詩？

■許德謙博士
道風山基督教叢林

詩的語言和
超越向度
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■海宣記者：欣昕

起源
泰北山區裡的少數民族，多半是早期由中國雲南

省及緬甸等地區遷移而來，包括雲南省彝族/長頸族

（Yi）、阿卡族（Akha）、Lisu族及拉胡族（Lahu）

等等。其使用的語言，亦類似於中國西藏自治區及緬

甸所通行的西藏緬甸語系。

五十至六十年代期間，泰國、緬甸及寮國等政府

皆無力管轄此地帶，故地方經濟發展條件不佳，農夫

亦無太多農作活動選擇，種植罌粟花是農民最易賺取

收入的途徑，收穫後便製成鴉片以賣給毒王坤沙。

以往農閒時分，村裡晚上只有油燈沒有電力，村

民沒有其他娛樂，只有努力生養兒女，有的家庭甚至

會生出多達十二個孩子。

直至一九七零年代後，泰國政府在美國及聯合

國等協助下推行山地政策，教導山區少數民族改種水

果、蔬菜等，或以製造手工藝品等來代替種植鴉片。

（資料來源：h t t p : / / t z u c h e . b l o g s p o t .

com/2008/01/blog-post_06.html）

用心細看
泰北的少數民族

人口
按二零一五年世界人口網，指出泰國人口有

六千七百六十八萬，全國共有三十多個民族，主要

族群是說泰語的泰族，曼谷人口有八百萬。另外有

13.4%的人口是山區少數民族，包括阿卡族、嘎良

族、拉胡族、苗族、瑤族等。

發展
政策：少數民族有獨特的生活和生產方式，他

們在語言、服飾和風俗習慣上與泰族人不同；在生產

方式上仍然採用刀耕火種等原始方法。少數民族主要

靠農業為生，但由於自然條件不好，他們的生活條件

也比較惡劣。為了改善少數民族的生計，泰國政府採

取了許多積極的措施，以改變他們的落後狀況，如幫

助他們建立定居點，提供基本的醫療衛生和教育服務

等。（資料來源：西林林業大學教育質量工程網）

民生：近年來，泰國政府免費為山區的村落安裝

太陽能電力系統、協助婦女結紮手術及發放保險套等

措施以控制生育率。然而，現時大多數村民還是無法

擁有泰國公民身分證，也沒有免費教育等公民權利。

既不是泰國公民，教育水準又不高，他們便無法進入

城市工作或擁有土地，只有代代留在山區做一些勞動

工作。近來這情況漸漸改善，已有15%擁有泰國公民

身分證。

本會參與泰國信義會宣教事工已有三十多年，除

了在首都曼谷、泰國中部、泰國東北部開展事工，近

十年亦伸展至泰國北部，興起少數民族，讓我們用心

認識他們。
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泰國信義會在泰北的事工
福音：泰國人對自己的文化、國家、皇室、宗教

一向都甚有堅持，並引以為傲，所以泰人信主的比例

一直都低。在過往約二百年，宣教士在泰國屢屢遇到

困難，宣教事工成效不彰。近五十年，部分差會開始

轉向邊境的少數民族宣教，他們沒有文化的包袱，群

體信主的比例高，他們視生命與靈魂的價值為同樣寶

貴與重要。可是，當他們無法進入主流社會，對於泰

國教會的未來發展是一大隱憂。

差會與教會：在過去十年，泰國信義會在泰國北

部清萊發展迅速，分別成立七間堂會，另建立九個佈

道所或福音點。由於發展特快，泰國信義差會的伙伴

們也在商議協助，並在二零一四年於泰北舉行合作諮

詢會議。當時，青少年和成年會友更穿著自己的民族

服飾在嘉賓面前頌唱。

訪問阿卡族Wisaran 牧師如何獻身？

昕：請問Ajan Wisaran如何相信耶穌歸主呢？

牧： 在三十五年前我只是一個小男孩，當時美國差會

派宣教士在阿卡族的鄉村佈道，我看到他們所派

的單張，又喜歡和宣教士一起唱歌和聽關於耶穌

的故事，於是我立志信主。

昕： 你父母反對你歸信他們認為的「洋教」嗎？

牧： 他們沒有反對，因宣教士採用鄉村群體佈道的策

略，當時已有其他家庭信主。當時我們都十分窮

困，差會宣教士不僅派飯和衣服給我們，並且搭

建房屋給我們居住。很感激宣教士對我們的關

心，最後我一家立志歸信主。

昕：為何你會讀神學呢？

牧： 差會鼓勵我服侍並資助我修讀兩年課程，但這資

歷不能做傳道人，我惟有繼續工作。十多年後，

信義會有位前輩介紹我入讀信義神學院，使我終

於能夠完成五年神學課程，更可在阿卡族社區建

立教會，牧養羊群。

昕：你現在投入服侍，有甚麼感受和代禱？

牧：我感謝上帝給我在堂會服侍和負責泰北阿卡族的

發展，不單有機會與差會一起合作，有機會接待

各地來的短宣隊，而且可以在二零一三年應邀來

港出席香港信義會海外宣教部二十周年慶祝的感

恩會。

懇請為兩件事代禱：
1. 阿卡族的同胞因學習泰文而令阿卡語幾近失傳，

需要努力學習與海外阿卡族同胞保持聯絡。

2. 為阿卡族的福音工作祈禱，並為村民貧困的生活

求上帝施恩。



10
222期

本會消息

活動推介

教會改革運動500周年嘉年華會

教會改革運動500周年講座組將於2016年7月2

日舉辦「藉上帝的恩典得釋放嘉年華會」，藉此開啟信

徒對教會改革運動的認識及興趣，並讓各肢體透過不

同形式的活動進一步陶造信仰生命。活動詳情如下：

日期：2016年 7月2日（六）

時間：下午2時至6時

地點：信義中學（地址：九龍油麻地窩打老道52號）

主題：藉上帝的恩典得釋放

內容：攤位、展覽

工作坊：解讀《藉上帝的恩典得釋放》主題書四本

費用： 全免（若參加工作坊，收費為$100，另贈

《藉上帝的恩典得釋放》主題書四本）

查詢：總辦事處姜妙韻姊妹（2388-5847）

人事策劃部

元朗生命堂於2016年4月1日起召聘雷東超教師

為傳道同工。

傳道牧養部

執事訓練班2016第三講

為了讓執事們能夠成為使人得力的領袖，本部

以協辦形式舉辦「執事訓練班」，內容是On Track 

Networks的ACTS 2016領袖訓練的核心課程，第三

講將於2016年6月25-26日（六、日）下午2:30至

8:30舉行，題目是「建立使人得力的團隊」。

內容： 如何組成高震撼力的屬靈隊工、隊員的個性和

領導風格對建立隊工的影響、成功隊工的要

素、隊工崩潰的因素及團隊領導與華人的領導

文化之張力。

地點： 中華基督教會大埔堂（大埔瑞安街22號，港鐵

太和站A出口）

講員： 趙錦德牧師（On Track領袖培訓學院院長）

對象： 堂會現任執事或有心志參與帶領事奉的肢體

名額： 100人

費用： 每位港幣300元（原價400元）教牧與信徒同價

報名： 將報名表及支票（抬頭：基督教香港信義會）

寄交總辦事處。

截止： 2016年6月4日

查詢： 總辦事處王懿南小姐（2388-5847）

家庭關顧部

婦女團契聯會主辦．讚美操匯聚日 2016

日期： 2016年6月22日 （星期三）

時間：上午10時-下午12時30分

地點： 天恩堂副堂（葵涌葵盛圍364號）

內容： 敬拜讚美、堂會及分組讚美操隊獻跳、個人及

牧者分享、茶點等

查詢及報名：總辦事處王懿南小姐（2388-5847）

召聘

1. 元朗生命堂招聘下列四個職位：

（1）行政主任一名：有督導及行政經驗，認識教會

運作，大學畢業，須週六日工作。

（2）教會事務幹事一名：中學程度，具組織能力及

電腦操作知識，負責文書事務，協助福音事工，須週

六日工作。

（3）社會服務中心活動主任一名：會考五科合格，

五年以上策劃、管理及推行服務計劃經驗，成熟、獨

立、善於應付壓力及發掘外間資源，熟悉電腦操作；

有需要時週日須上班。

（4）頌恩中心活動統籌一名：負責中心運作，能獨

立統籌及推動事工，良好中文書寫能力、熟悉電腦基

本操作及中文輸入法，主動、待人熱誠，六天工作，

有活動時，假期須要工作。

有意者請親繕履歷、期望待遇寄元朗安寧路115-

137號「基督教香港信義會元朗生命堂」收，資料只

供招聘用。
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編者話

我們可如何瞭解及表達聖靈的形象和

工作？這個問題相信在不少信徒心裡也曾

泛起過。不同宗派對聖靈的位格與工作，

自有不同的看法和解讀，我們對信義宗的

聖靈觀又認識多少？本期的專題試從三個

方面：教義的理解、牧養的角度及信徒的

經驗來與大家「論聖靈」。

2. 宏信堂聘請福音事工主任

負責學校及青少年福音工作。具認可神學畢業；

中英文良好，能於國際語境學校作良好溝通；有教師

證更佳。請電郵履歷至vylchurch@gmail.com基督教

香港信義會宏信堂，資料只供招聘用。

3. 宏信堂聘請傳道人

協助堂主任牧養及發展教會，對男士及青少年牧

養有承擔；中英文良好及具輔導經驗更佳；具認可神

學學位。請電郵履歷至vylchurch@gmail.com基督教

香港信義會宏信堂，資料只供招聘用。

同工著作推介

周兆真院長最新著作《讀出天機：讀文本、敍羅

馬、傳信息》，由信義宗神學院出版。

此書收錄了周兆真院長共12篇文章，由第一篇

探討現代釋經講道的各種疑問，接著透過分析《馬太

福音》裡的角色來闡釋整卷書的內容佈局及表達的信

息，然後以9篇專題文章深入解釋《羅馬書》的主題

內容，從釋經及讀者的角度出發，讀出天機。

社會服務部

1. 「聽聽寫寫孩子心」社區活動

2016年3月12日，長腿叔叔信箱服務於荃灣荃

新天地二期舉行了「聽聽寫寫孩子心」社區活動。場

地更化身為「長腿叔叔」的家，吸引數百位孩子、家

長及社區人士到場觀看及參與，場面溫馨。同場亦舉

行了「四格漫畫作品展覽及頒獎禮」，以「愛自己、

愛朋友及愛家庭」為漫畫主題，宣揚愛的正面信息，

並展出了所有獲獎作品及頒發以作品設計而成的郵

票。有關作品同時於本年三月在油麻地港鐵站社區畫

廊展覽一個月。

2. 第五屆信義人運動日

第五屆信義人運動日已於2016年2月28日假信

義中學順利舉行。今屆共有22隊，超過350位同工出

席，為歷屆之冠。各比賽健兒努力爭取佳績的同時，

旁邊的隊友也報以熱烈的打氣及歡呼聲，令場面非常

熱鬧，亦為各團隊創造了不少獨特亦難忘的回憶，度

過一個正面又開心的下午。最後，山景健兒勇奪監

督盃（全場總冠軍）殊榮，而亞軍及季軍分別由GTC

（天恩培訓及發展中心）及TMIES（屯門長者綜合服

務）奪得。在此亦特別感謝張振華監督除贊助監督盃

外，亦親自到場支持。 
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年初一旺角「騷亂」之後，有肢體要求我對群

眾使用「暴力」作出回應。以下是節錄本人在二月

二十八日主日崇拜中對會眾的分享：

身為一個被呼召來宣揚耶穌基督復和的福音的牧

師，我個人認為，任何形式的傷害別人身體都是不能

接受和理應受到譴責的！我不能接受示威者向警員擲

磚頭和揮棒亂打的暴力行為；但與此同時，我也不能

接受警員在暗處群毆示威者、警司亂棍扑打無辜的路

人，亦不能接受被拘捕者在警署接受盤問時遭拳打腳

踢，嚴刑迫供！

是次旺角騷亂背後的原因或許是由於市民長期

對特首和特區政府施政不滿，然而不滿政府，不能成

為如此傷害別人身體的理由！無論警察打人，或示威

人士打警察，這樣傷害別人的身體，兩者都要受到譴

責。而暴力危險之處是會使動武者失去理性，當情緒

愈高漲，行為就愈不受控制，最終甚至可以致命，當

警民雙方無法以理智駕馭暴力時，隨時會傷及無辜！

最後不但爭取不到想爭取的，反而兩敗俱傷，也令社

會大眾不認同以暴力來爭取訴求的做法。我們必須知

道，樹大必然有枯枝！警隊中有害群之馬，也有盡忠

職守，竭力維護法紀的好警察；而示威人士中很多都

是以和平理性方式表達訴求，主張以激烈，甚至以暴

力回應的都是少數！

在福音書記載主耶穌在客西馬尼園被圍捕時，

祂不但不以刀劍還刀劍，祂更憐恤和治癒被削耳朵的

大祭司的僕人。因為主耶穌深明大義，罪不在大祭司

的僕人，罪是來自權力的源頭，權力因為人的罪而被

濫用了。因此主耶穌沒有吩咐門徒集體武鬥，以暴易

暴來拯救自己，而是以飲下苦杯來對付人壓根兒的罪

性，拯救世界！

而我認為信徒的責任是要做一個盡責的公民，對

任何人都要行公義，好憐憫，這是沒有選擇性！信徒

一方面不能使人與人之間增加仇恨的心，同時也要小

心被情緒影響，被偏頗的傳媒錯誤誘導。在這彎曲悖

謬的世代，信徒必須更要小心謹慎，不人云亦云，要

培養獨立的思考和批判能力！

未來，若香港市民繼續活在被掌權者欺騙和壓

搾中，不能有公平、公正和公義的制度來爭取有尊嚴

的生活；當年輕一代看不到前景和將來，年初一的騷

亂不難會繼續重演！然而，無論日子如何，教會仍只

以上帝的話語為依歸，拒絕任何人，包括：特首、官

員、政客，當然也包括牧師的謊言；反對任何形式的

暴力，痛絕當權者濫用權力，為屈枉正直申冤，賙濟

貧窮，為社會無權無勢的發聲。

最後，教會卻必須要尊重每個人的政治立場和

表達意見的權利（主耶穌的門徒中有稅吏馬太和奮銳

黨西門），任何人不可以以為自己掌握了全部的事

實，也不能以為惟有自己的公義才是公義，甚至是最

公義！教會存在不是要加深社會彼此仇視和傷害，若

任何人犯罪，無視法紀，就讓法律來裁決罷，使犯法

的得到應得的懲罰。教會不是法庭，信徒不是審判的

主，教會永遠是被呼召來叫人在基督裡與父上帝復

和，使人與人復和，藉福音叫人悔改，改變生命的信

仰群體！

■方承方副監督旺角　　　　　後的牧養「騷亂」

防暴警察看守彌敦道
圖片：Wpcpey｜Wikimedia Commons
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